

LA ALEMANIA.

LIBRO SEGUNDO
CAPITULO I

¿Qué es lo que se entiende por patria alemana? se pregunta el poeta en sus cantos y concluye dándose esta respuesta: "la patria la encontramos por todas partes donde escuchamos los acentos de nuestra lengua." Hallamos, en efecto, la lengua y el pueblo alemán, no solamente en el interior de las fronteras alemanas sino también en los países dominados en otro tiempo por los caballeros alemanes, desde los confines del Báltico hasta el golfo de Finlandia.

Por otro lado observamos en la margen derecha del Oder y el Sprée, en la Lusacia, en las colinas de la Bohemia y la Moravia y en las llanuras del Saar, un pueblo en quien predomina aún la lengua eslava.

El holandés, el flamenco y el danés tienen mucha analogía con el patois alemán.

LA ALEMANIA.

CAPITULO I.

"Aspiramos á formar un pueblo unido de hermanos."

¿Qué es lo que se entiende por patria alemana? se pregunta el poeta en sus cantos y concluye dándose esta respuesta: "la patria la encontramos por todas partes donde escuchamos los acentos de nuestra lengua." Hallamos, en efecto, la lengua y el pueblo alemán, no solamente en el interior de las fronteras alemanas, sino también en los países dominados en otro tiempo por los caballeros alemanes, desde los confines del Báltico hasta el golfo de Finlandia.

Por otro lado observamos en la margen derecha del Oder y el Sprée, en la Lusacia, en las colinas de la Bohemia y la Moravia y en las llanuras del Saar, un pueblo en quien predomina aún la lengua eslava.

El holandés, el flamenco y el danés tienen mucha analogía con el patois alemán.

Hace unos cien años que la Francia se apoderó de las fronteras del Oeste.

Consideradas las fronteras naturales, la demanda con que comienza este capítulo, tiene una solución del todo diferente. Los límites verdaderos del país alemán son:

Al Este: la línea divisoria de las aguas del Oder y el Vístula, los pequeños Cárpatas, las vertientes de los Alpes del Este hacia las mesetas de la Alta Hungría y las montañas Croatas.

Las fronteras naturales, por el lado del Sur, rodean los Alpes, desde el mar Adriático (costa de Trieste), hasta el San Gotardo y las altas montañas del Oberland bernés.

Las del Oeste las forman el Jura Suizo, la parte del Sur de los Vosges, el monte Faucillo, la meseta de Langris, las florestas de los Ardenas y el Argona y sus ramificaciones hasta el estrecho de Calais.

Al Norte, el mar del Norte y el Báltico forman los límites naturales.

Consideradas las fronteras de convención (históricas y políticas), el mar del Norte, el Jutland y el Báltico limitan los territorios de la Alemania: al Este, por las provincias rusas (gobierno del Vístula); al Sur, por el mar Adriático, la Italia y la Suiza; al Oeste, por el Luxemburgo, la Francia, la Bélgica y los Países Bajos.

Las fronteras naturales excluyen la mayor parte de la vía del Warthe (Polonia y el Gran ducado de Posen), la margen derecha del Rhin, hasta el Jura Suizo (Suiza del Norte), la parte superior que recorre el Mosela, toda la que baña el Meuse y el Escaut y el territorio situado al Norte del delta del Rhin (Lorena, Champagne, Bélgica y Holanda).

La Alemania reunida hoy (Enero 1871), tiene una extensión de 130 millas ⁽¹⁾, comprendida entre los 23 y los 37 grados de longitud Este (desde el Luxemburgo hasta la Silesia Oriental), una latitud de 150 millas, entre los 45 y 55 grados de latitud Norte (de Pola á Arcano) y un territorio de 12,000 millas cuadradas, con una población de cuarenta y cinco millones de habitantes.

El término medio de la población es de 3,750 habitantes por milla cuadrada.

La religión católica domina en el Sur, y la protestante en el Norte, donde también se encuentran algunas sectas, como por ejemplo los hermanos moravos y los cuáqueros.

Excepto algunas comarcas arenosas, cubiertas de brezos y malezas, el suelo alemán es muy fértil y rico en producciones de todas clases. En el Norte el país es generalmente plano; en el interior y en el Sur, algo más montañoso y desigual. El clima del Sur de la Alemania, por todas partes donde no lo impiden las cordilleras montañosas, es, por lo regular, suave y agradable; en las comarcas del Norte es muy rudo, y por el lado del mar, húmedo y nebuloso de ordinario.

Grandes y pequeñas corrientes de agua bañan el suelo de la Alemania; las hondonadas del Norte y las llanuras del Mediodía cuentan numerosos lagos con una pesca muy abundante.

El país se halla surcado en todas direcciones por hermosas rutas carreteras, caminos de hierro y líneas telegráficas.

(1.) Millas prusianas, 7,500 metros.

El comercio alcanza proporciones considerables. La exportacion consiste principalmente en telas de lino, algodón, productos de minería, potasa y vidrio. Como productos naturales la Alemania exporta trigo, viandas saladas y ahumadas, vinos y aguas minerales.

La importacion comprende los géneros coloniales, los artículos de lujo, la seda y el algodón.

Constitucion e historia. Los romanos conocian ya el país y el pueblo de la Alemania; pero puede decirse que la Alemania, propiamente dicha, y su historia solo datan de la reparticion de los Estados francos de Carlomagno, como consecuencia del tratado de Verdun, el año de 843.

Desde ese tiempo hasta las grandes guerras de Napoleon I, durante un transcurso de mil años, por consecuencia, la Alemania formó un imperio elegible, compuesto de una masa de Estados pequeños, cuyo número variaba segun las épocas. Despues de la guerra de Treinta Años comprendia mas de quinientos y en 1786 enumeraba doscientos ochenta y nueve.

A consecuencia de la liga del Rin (1806) la cuestion alemana quedó resuelta netamente.

El último emperador fué Francisco II.

Al terminar la guerra de independencia (tratado de Viena, 1815), la Alemania operó un nuevo cambio en su existencia. Los Estados aislados, en número de 39, celebraron un tratado de alianza bajo la protectora presidencia de la Prusia y el Austria. La Dieta de Francfort-sur-le-Mein quedó encargada de los intereses y las necesidades respectivas de estos Estados.

En 1866 se efectuó aún otro cambio.

La Prusia se retiró de la Confederacion el 14 de Junio de 1866. Despues de una corta, pero victoriosa guerra contra el Austria y sus aliados, la Prusia, con los Estados situados al Norte del Mein (comprendido el reino de Sajonia y la provincia de Hesse), formó la Confederacion llamada de la Alemania del Norte, con el rey de Prusia al frente de ella, poniendo bajo sus órdenes las fuerzas de tierra y mar, la direccion del servicio postal, de los telégrafos y otros ramos administrativos, con el derecho, además, de su representacion en el exterior.

Esta Confederacion se ligó con los Estados del Sur por medio de una comunidad de impuestos y de un apoyo mútuo. La indicada forma de gobierno tuvo por objeto la prosperidad del país y la salvaguardia de los intereses de los Estados confederados. La discusion y la sancion de las leyes se atribuyó á un Consejo federal, que debia obrar de concierto con el Parlamento formado por los delegados de todos los países de la Alemania del Norte, congregados en Berlin. Una ley fundamental vino á reglar este conjunto.

La Alemania se encontró, pues, dividida políticamente en tres partes:

1º La Confederacion del Norte.

2º Los Estados del Sur.

3º Las provincias Alemanas Austriacas.

Los Estados de la Confederacion del Norte se componen de: dos reinos (Prusia y Sajonia); cuatro grandes ducados (Mecklemburg-Shwerin, Mecklemburg-Strelitz, Oldemburg y Sajonia-Weimar); cinco ducados (Brunswick, Anhalt, Sajonia-Meiningen, Sajo-

nia-Coburgo-Gotha, Altenburgo); siete principados (Lippe-Detmold, Valdeck, Schwartzbourg-Rudolstadt, Schwartzbourg-Sonderhausen, Reuss I, Reuss II y Schaumbourg-Lippe); tres ciudades libres (Brémen, Hamburgo y Lubeck); una provincia (Alto Hesse).

Forman los Estados del Sur: dos reinos (Baviera y Wurtemberg); dos grandes ducados (Baden y Hesse); un principado (Lichtenstein).

Las provincias alemanas austriacas, son:

- 1.º El archiducado de Austria.
- 2.º El ducado de Styria.
- 3.º El reino de Iliria.
- 4.º Los principados del Tirol y del Varal.
- 5.º El margravado de Moravia.

El territorio de la Confederacion tiene una superficie de 7,577 millas cuadradas y una poblacion de 29,220,430 habitantes.

Por su extension ocupa en Europa el séptimo lugar y por su poblacion el quinto.

La Confederacion del Norte y los Estados del Sur pueden poner, en caso de guerra, mas de un millon de soldados sobre las armas.

La Alemania del Norte cuenta:

- 118 regimientos de infantería.
- 18 batallones de cazadores.
- 76 regimientos de caballería.
- 13 regimientos de artillería de campaña.
- 1 seccion de artillería de campaña de reserva.
- 13 batallones de zapadores y una seccion de reserva de la misma arma.
- 13 batallones del tren y una seccion de reserva.

Estas tropas están comprendidas en el cuerpo de la Guardia y doce mas de ejército, cada uno con un efectivo de 35,000 hombres, sin la *landwehr*.

Los Estados del Sur cuentan en números redondos con 172,000 hombres. Por consecuencia el total de las fuerzas de la Alemania del Norte y del Sur, monta á 1,172,000 hombres.

La flota mercante del Norte consta de 7,411 buques, que miden 1,336,719 toneladas, de á 2,000 libras cada una.

EL PAÍS RHENANO.

El origen del Rhin parte del monte San Gotardo, en Suiza. En su curso á través de los Alpes recibe en su seno las aguas tributarias de un gran número de arroyos y torrentes. Al aproximarse á las fronteras alemanas, atraviesa un lago y describe una caída desde la altura de un antiguo castillo en las cercanías de Schaffouse.

Su extension, bastante considerable ya en este lugar, se aumenta con la afluencia del Aar, que desciende de los Alpes.

Del lado de Bále, última ciudad suiza regada por sus aguas, gira bruscamente al Norte y entra en un país muy fértil situado al Oeste de los Vosges y de las montañas del Saar, y al Este de la Floresta Negra. Partiendo de allí, y en una extension considerable, forma la frontera natural entre Alemania y Francia (Alsacia).

Pasado Mannheim un nuevo afluente, el Neckar, se desprende sobre la márgen derecha; pero su mas gran-

de tributario es el Mein (del lado de Mayenza). Abajo de esta ciudad, las montañas se aproximan formando en torno del sosegado río el país *bendito*, llamado el Rhingau. Cerca de la ciudad de Bingen, el Rhin recibe las aguas del Nache, cuyo origen parte de la montaña Lomo-de-perro (Hundsrück), que acompaña el curso del río hasta Coblenz. En Nassau y á lo largo de las vertientes del Taunus, los bordes del Rhin se hallan cubiertos de magníficos viñedos. En Coblenz se le reúne el Lahn á la derecha, y el Mosela á la izquierda.

Mas léjos se aumenta con otros tres cursos de agua, el Sieg, el Rhur y el Lippe. El primero parte de las montañas de Sauerland, el segundo de las de Rothaar y el último de la floresta de Teulsburgo. Al N. de Coblenz las montañas de la margen derecha forman parte de la antigua floresta del Oeste (Westwald), mientras que á la izquierda las colinas ribereñas están comprendidas en las cadenas del Eisel, costado de Bonn. Allí el Rhin se desprende de las montañas y atraviesa un país plano hasta llegar á su embocadura, inundando á menudo todas las comarcas cercanas, cuando no se hallan suficientemente protegidas por los diques.

En Holanda se divide en cuatro brazos, uno de los cuales recibe las aguas del Meuse que llegan de Francia.

Después de recorrer 150 millas, el Rhin emboca en el mar del Norte.

CAPÍTULO II.

ORGANIZACION DEL EJÉRCITO CONFEDERADO.

Como acaba de verse, la confederacion del Norte ha sido el resultado de la grande obra debida á la política y á la espada de la Prusia.

La constitucion política de la Confederacion hállase bajo el poder de su presidente, el rey de Prusia, que, á la vez, representa el alto carácter de Jefe Supremo de los ejércitos confederados.

Los regimientos toman sus números respectivos en el orden progresivo, y este método es comprensivo á todas las fuerzas de la Confederacion, cuyos uniformes son semejantes á los del ejército prusiano. Cada Estado conserva, sin embargo, sus insignias y sus emblemas.

El comandante superior del ejército tiene el derecho y el deber de mantenerlo en su efectivo detallado de hombres aguerridos, de mantener la unidad de su organizacion, su formacion, su armamento, el vigor del mando y el buen porte de los oficiales. Para llegar á este fin, dicho comandante superior, siempre que lo cree necesario, pasa en revista de inspeccion las fuerzas de cada Estado, dictando las reformas que considere útiles.